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التعجب:هو عبارة عن أسلوب لغوي يعبر عن الدهشة 
مثال: مأجملَ السماءَ! ما أروعَ الغروبَ!  أكرم بعلي!
أولًا :التعجب القياسي للتعجب القياسي صيغتان هما
1-ما أفعلَه!    مثال: ما أكرمَه!  ما أكرمَ الرجلَ!    
تتألف صيغة التعجب هذه من 3 أركان أو3 عناصر
1-ما التعجبية  مثال: ما أجملَ السماء! ما هنا ما التعجبية 
 2- فعل التعجب : وهو الفعل الذي يأتي بعد ما التعجبية مثال: ما أكرَمَ الرجل! أكرم فعل التعجب
 3-المتعجب منه الذي قد يكون ضميرًا مثال: ما أحسنَه! الهاء المتعجب منه أو اسمًا ظاهرًا مثال:ما أكرمَ الرجلَ! الرجلَ متعجب منه  
سؤال:عين أركان التعجب في  ما أسرعك!
1-........................................ 2-...................................................................
3-.....................................................................................................
إعراب صيغة التعجب ما أفعله!
ما التعجبية تعرب ما التعجبية اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
مثال: ما أروع الخطَّ! ما ما التعجبية اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
فعل التعجب : يعرب فعل ماضٍ جامد مبني على الفتح لانشاء التعجب والفاعل ضمير مستتروجوبًا تقديره هو يعود على ما التعجبية  
مثال: ما أروعَ الخطَّ! أروعَ: فعل ماضٍ جامد مبني على الفتح لانشاء التعجب والفاعل ضمير مستتروجوبًا تقديره  هو
المتعجب منه:إذا كان ضميرًا متصلاً يعرب ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به مثال: ما ألطفه! نلاحظ أن المتعجب منه جاء ضميرًا فيعرب ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به 
أما إذا كان اسمًا ظاهرًا مفردًا أو جمع تكسير يعرب مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 مثال ما أطولَ النهرَ! النهرَ :مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
مثال: ما أروعَ الطلابَ! الطلابَ:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
أما إذا كان المتعجب منه اسمًا صريحًا مثنى يعرب مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى 
مثال: ما أفضلَ الطالبَين! الطالبين:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لانه مثنى
أما إذا كان المتعجب منه اسمًا ظاهرًا وكان جمع مذكر سالم يعرب مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم مثال: ما أنبلَ المعلمِين ! المعلمين مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم 
وبعد الانتهاء من إعراب المتعجب منه نقول والجملة الفعلية من فعل التعجب وفاعله في محل رفع خبر المبتدأ
مثال: ما أحسنَ الرجلَ!
ما: ما التعجبية اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدا
أحسنَ: فعل ماضٍ جامد مبني على الفتح لانشاء التعجب والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره هو يعود على ما التعجبية
الرجلَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والجملة الفعلية من فعل التعجب وفاعله في محل رفع خبر مبتدأ
سؤال: اعرب ما تحته خط 
1-ما أروعكَ!يا محمد 
ما.........................................................................................................
أروعَ........................................................................................................
ك....................................................................................................
2-ما أبرعَ المعلمَ!
ما.............................................................................................................
أبرعَ.................................................................................................................
المعلمَ:.................................................................................................................
2-الصيغة الثانية من صيغ التعجب القياسي أفعل به!  
مثال: أكرم بعلي! اكرم بالمحسن!    ابصر به!
عناصر صيغة التعجب أفعل به!
أ-فعل التعجب  ب- المتعجب منه   مثال: اكرم بعلي!  اكرم:فعل تعجب  بعلي: متعجب منه
سؤال عين عناصر التعجب في ابصر به!
1-.....................................    2-..........................................................
إعراب صيغة أفعل بِه!
فعل التعجب يعرب فعل ماض جامدمبني على السكون لانشاء التعجب
المتعجب منه الباء:حرف جر زائد يفيد التوكيد مبني على الكسرة لا محل له من الإعراب 
الاسم الذي يأتي بعد الباء فاعل مرفوع لفعل التعجب مرفوع بضمة مقدرة منعًا من ظهروها اشتغال المحل بالكسرة لمناسبة حرف الجر الزائد.
مثال:اكرم بالضيفِ!
اكرم:فعل ماض جامد مبني على السكون لانشاء التعجب 
الباء:حرف جر زائد يفيد التوكيد مبني على الكسرة لامحل له من الإعراب
الضيفِ: فاعل مرفوع لفعل التعجب مرفوع بضمة مقدرة منعًا من ظهروها اشتغال المحل بالكسرة لمناسبة حرف الجر الزائد.
مثال:ابصر به!
ابصر: فعل ماض جامد مبني على السكون لانشاء التعجب 
الباء:حرف جر زائد يفيد التوكيد مبني على الكسرة لامحل له من الإعراب الهاء:ضمير متصل مبني في محل رفع  فاعل.
ملحوظة:إذا كان المتعجب منه من الأسماء التي تعرب بعلامات فرعية كالأسماء الخمسة أو المثنى أو جمع مذكر سالم فإننا نعربه كالآتي:
اكرم بالمعلمِين!فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع من ظهورها الياء لمناسبة حرف الجر الزائد 
اكرم بالمعلمَين!فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف منع من ظهروها الياء لمناسبة حرف الجر الزائد 
اكرم بأخيك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع من ظهورها الياء لمناسبة حرف الجر الزائد
صيغ التعجب السماعي:وهي هبارة عن صيغ تعجب لاوزن لها تفهم من  خلال السياق  ومن هذه الصيغ
1-الله الله! 2-لله دره! 3- لله درك! 4-تبارك الله!5-سبحانَ الله! 6-يا لك!7-ما شاءَ الله! 
سؤال: اضبط ما تحته خط1- ما أروع الكتاب!               2- اكرم بالطفل!
يجب على الطالب أن يميز بين ما التعجبية وغيرها من أنواع ما  
مثال: ما أجملُ السماء؟ ما الاستفهامية مثال: ما أطال النوم عمرًا ما النافية 3-لكل مايؤذي وإن قل ألم ما موصولة

